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寒亭模式，问题还有多少
露天烧烤治理的一场先行尝试
文/片 本报记者 秦国玲

2011年5月，寒亭区城管执法局在取消城区露天烧

烤“游击队”基础上，出资3万余元在运河东街设置了

一处可容纳31个摊位的烧烤夜市，安装了路灯等经营设

施，引导城区内烧烤经营摊点进入烧烤夜市免费经营，

将城区烧烤摊点整编为“正规军”。2012年天气渐渐转

暖，街头的烧烤摊点又如雨后春笋般冒头。有关寒亭整

编烧烤摊点样板的一切再次进入公众视野。

就在这条街上，寒亭城管专门设定了烧烤夜市。

每年为治理露天烧烤，城管执
法部门都会采取一系列措施，投入
大量人力物力，但受执法权限及处
罚力度的制约，难以根治。从城市
管理的角度说，这种哪儿露头就打
哪儿，和摊贩们“打游击”的做
法，既浪费了综合执法的人力物
力，又不能有效地治理露天烧烤；
从市民需求的角度来说，一律“不
准”、“不行”的一刀切做法，也
不利于平衡食客和经营者的双方需
求 。 因 此 ， 变 “ 围 堵 ” 为 “ 疏
堵”，成为对城市管理者的考验。

寒 亭 区 将 露 天 烧 烤 摊 “ 整
编”，就是划出离居住区较远的地
方作为烧烤摊点“集市”。

这似乎是一个最理想的解决办
法，找一个合适的场所，将城区的
露天烧烤摊整体搬迁，这样可以让
附近居民免受油烟之苦，而烧烤摊
业主们也不至于因为关停生意而难
以谋生。

2011年5月，在对露天烧烤的整
治过程中，寒亭区城管局在取消友

谊路烧烤市场的同时出资在运河东
街合理设置了一处可以容纳31个摊
位的烧烤夜市，对夜市场地进行了
整修并安装了 4盏路灯等经营设
施，引导城区内各烧烤经营摊点进
入烧烤夜市免费规范经营。

此新闻一出，立即引起了热
议。深受露天烧烤摊点影响的市民
拍手称好，称对于这样的大手笔，
政府也应安排必要的配套资金，为
“领头羊”助跑。

在当年5月3日下达限期整改通
知后，自5日晚上开始，执法人员
对城区内露天烧烤、大排档占道经
营等违法违规行为进行集中整治。
十天时间，共出动执法人员100余
人次，执法车辆20余车次，先后清
理取缔违规露天烧烤摊点12处、大
排档占道经营14处。

但摊主积极支持相应的却不
多，仍有不少执意路边摆摊，与城
管部门打游击。夜市人气低，消费
者少，部分摊主依旧回到原先的烧
烤点。

两全其美的办法

收编整治那一年

市民刘楠记得，2 0 1 1年的时
候，每到夜晚，寒亭路边经常看到
城管车在巡来巡去，路边摊的摊主
看到城管就如老鼠见了猫，藏都藏
不及。

“有一段时间，路面干净整洁
了，家里窗户也敢敞开了。”家住
商业村的市民韩先生说，我家楼下
就是烧烤摊，每年夏天不敢开窗，
烟熏得都没法活。楼下还有人随地
大小便。我们是年年举报，城管执
法年年来清，但往往执法的来了，
他们就跑了，不一会又转回来。

2011年，寒亭城管开始大力整
治“路边摊”，有时候电视、报纸
还刊登“路边摊整治”的新闻。此
前，一直深受其害的韩先生开始关
注着寒亭区整治的动静。

但，多次整治，疏堵结合，问
题依然根深蒂固，面貌依然难有较
大改观。这几天天气暖和后，街头
又有烧烤摊了……

3月21日，正值寒亭大集，记者
从运河东街一直走了下去，谈起烧
烤夜市，很多人都摇头不知道在哪

里。而提起去哪里吃烧烤，都说友
谊路、商业村等地儿不错。

在烧烤界，这一举措也没有得
到完全认同。

新设的烧烤夜市不被烧烤摊主
认可。寒亭执法局相关工作人员也
有些无奈，原先的摊点在多年经营
后，形成了高人气。新开辟的夜
市，市民了解接受还需一个过程。
今年，寒亭区会加大夜市的力度，
执法人员仍会不定时对城区内露天
烧烤占道经营等违法违规行为进行
拉网式集中整治。

在幸福街做烧烤的李先生告诉
记者，存在即合理！去年的时候城管
确实是下大力气做了一段时间，想
着将露天的烧烤摊点都搬到烧烤夜
市，但是烧烤摊点本身都是个人的
生意，哪里有买卖他去哪里，不和实
体店一样靠质量营品牌和口碑，他
们更多的是一季的买卖，赚到钱就
行。区里虽然给他们设了烧烤夜市，
但是毕竟是新设的，很多消费者不
认可，他们还是喜欢在路边随便一
坐，而不愿意绕原路去烧烤夜市。

能否推而广之

几乎每个城市都有烧烤摊，也
差不多每个城市都会碰到一样的问
题。一味地强制取缔，已越来越少
地为城管执法者所采纳，合理规划
然后集中在一起是个不错的解决之
道，但是要找到合适的地方确实也
不容易。在这方面，寒亭的经验或
许值得我们借鉴。

相关部门的整编行为，看似既
让烧烤摊满足市民的需求，又不对
城市环境造成影响。但这种收编行
为究竟能不能推而广之？

在寒亭市区经营一家青岛烧烤
的店主告诉记者，烧烤路边摊从我
10年前开始干烧烤这一行就有，我
的实体店也是从烧烤摊发展起来
的。个人感觉去年路边摊整治虽然
说整编有效果，但是效果不大，需
要相关部门下大力气把整编后的烧
烤夜市“升级”。首先，地方有些
偏远，想去吃还要走几条路。其
次，现在人气还不足。如果相关部
门继续推行下去，不断完善，这一
个烧烤夜市名气打出去了，这样入

驻的烧烤摊会增多，专门找过去的
食客也多，这样就会发展起来，最
终形成氛围，在整个寒亭一提去吃
露天烧烤就知道去烧烤夜市，这样
城管最初整合路边摊的初衷就发挥
出来了。

市民张靖说，疏堵结合之后，
不能只是将他们整编到偏远地方，
而是将露天烧烤摊形成特色美食集
中点，可谓两全。设烧烤区需要克
服的问题很多，管理的问题就很
多，这是烧烤夜市进展慢的主要原
因。

业内人士建议，调动烧烤摊主
的自主性和参与性，城管部门通过
与露天烧烤业主签订“承诺书”或
“自律协议书”，实现烧烤夜市规
范化经营。为解决烧烤油烟、污染
空气等问题，外地一些城市已经要
求使用电烤炉进行烧烤，寒亭也可
以考虑‘低碳’烧烤。现在的烧烤
摊大部分用烟煤烤制食物，会产生
大量二氧化硫，不仅造成低空污
染，而且对人体健康产生损害。
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